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Hasta ahora, son 133los
incendios en regiones de
Hidalgo; llamado desde la 
Semarnath, para evitarlos,
incluye a toda la población

[ALBERTOQUINTANA]
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Como los titulares no 
acudieron por ellas, el
INE ya dio de baja 799 
credenciales para votar: 
informavocal del RFE

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

E S C R I B E N
ANDRÉS TORRES 3

RAÚL TREJO UNO

PEPE GRILLO DOS

RAFAEL CARDONA DOS

RREEGGIIOONNEESS  || 99

Aseguradora no hizo 
válida la póliza porque
víctimas, tras explosión, 
resultaron por incurrir en
un ilícito; San Primitivo

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

SSOOCCIIEEDDAADD  || 2211

Más de 2 millones 400
mil pesos para atender 
pacientes con epilepsia,
en 2018: indica  Abraham 
Rublúo; Seguro Popular

*Valores: 
Moneda  Venta en pesos 

Dólar ($) 19.35
Euro (€) 21.34
Libra (£) 24.24

*Fuente: Banco Nacional de México.
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Aeropuerto de Santa Lucía, 
como un proyecto nuestro

Firmaron autoridades el Acuerdo de Colaboración para impulsar la planeación urbana y el ordenamiento territorial en la región en

donde construirán esta infraestructura.

Potencian
resultados
con el C5i 
[ ALBERTO QUINTANA ]

Los Centros de Mando de
Seguridad Pública del
Estado de México e Hi-

dalgo se interconectarán, es-
to como parte de los traba-
jos de coordinación territo-
rial para reforzar la seguri-
dad, prevenir los ilícitos y
crear una alianza eficaz en-
tre autoridades de la zona
centro del país. 

En una reunión en el Cen-
tro de Control, Comando,
Comunicaciones, Cómputo,
Coordinación e Inteligencia
(C5i) de Hidalgo, Maribel
Cervantes Guerrero, titular
de la Secretaría de Seguri-
dad mexiquense, y su homó-
logo estatal, Mauricio Del-
mar Saavedra, acordaron el
intercambio de frecuencias
policiales. ..44

� Está a las puertas de 
Hidalgo: total disposición 
para establecer alianzas 
que forjen oportunidades, 
así lo indica Omar Fayad

Estaría Morena sin delegado provisional 
� Opción es posible para entidad, de ser así esperarían  convocatorias
para renovar órganos de dirección; sigue análisis: Bertha Luján ..88

[ REDACCIÓN ]

“Para nosotros, el aeropuerto de
Santa Lucía lo vemos prácticamen-
te como un proyecto nuestro, está

a las puertas de Hidalgo y eso podrá de-
terminar si esta región se convierte en el
nuevo polo de desarrollo de México". 

Así  lo declaró el  gober nador
Omar Fayad durante la firma del
Acuerdo de Colaboración para im-
pulsar la planeación urbana y el or-
denamiento territorial en la región
en donde se construirá el aeropuer-
to Felipe Ángeles.

Expresó que pensar en el futuro es
comprometerse con el presente, hacer
"y reconocer los retos que enfrenta es-
te proyecto del Gobierno de la Repúbli-
ca", ante el titular de la Sedatu, Román
Meyer; el responsable del proyecto aero-
portuario de Santa Lucía, general Gus-
tavo Ricardo Vallejo; el gobernador del
Estado de México, Alfredo del Mazo; así
como alcaldes de la región.                    ..33
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L A  I M A G E N

EMPATÍAS
En el marco de los paseos dominicales que rea-
liza la 18ª
Zona Militar, los militares mostraron a los
asistentes la manera en que se realiza un ope-
rativo de ingreso a un área de combate. Con el

uso de pistolas de gotcha y sonidos de grana-
das, asombraron a los asistentes con sus habi-
lidades en el manejo de las mismas.  

FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..  

arriba

CITLALI JARAMILLO

Como nueva
titular de la Comi-
sión Estatal de Vi-
vienda, Jaramillo
Ramírez agradeció
al gobernador por
el reciente nombra-
miento y enfatizó
que continuará en el
camino de la insti-
tucionalidad para,
en coordinación con
la Secretaría de
Obras Públicas Es-
tatal, entregar bue-
nos resultados a los
hidalguenses. 

abajo

CELESTINO ABREGO

Deslucido el
papel de este per-
fil en la Unidad de
la Fuerza Indígena
y Campesina. El
exdiputado local
no alcanza la pre-
sencia que podría,
debido a la histo-
ria de la organiza-
ción misma; sin
embargo, queda
claro que la co-
yuntura en que es-
tán éste y otros
organismos no le
da mucho margen
de acción.  
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SEMOT

A través del Sistema de Transporte Convencional de Hidalgo
hoy empieza el piloto del "Programa de Ordenamiento
de Transporte Convencional". La meta es recabar y actua-
lizar la información técnica sobre la operación de los servicios
de transporte público, concesionado y permisionado.  José
Luis Guevara Muñoz, titular de la Semot, explicó que este
piloto es para afinar el POTC, programa que forma par-
te de la Estrategia Integral de Movilidad que próxima-
mente presentará el Gobierno de Hidalgo, encabezado
por Omar Fayad. 

REESTRUCTURACIÓN

Las más altas autoridades del PRI Hidalgo encabezaron el ac-
to protocolario para el nombramiento de GuilebaldoRecinas
García, como secretario adjunto de la Secretaría General. 

MAYO 27

Inician hoy las faenas de limpieza y deshierbe en el tra-
mo comprendido entre el puente Prepa 2, continuando
hacia la hacienda Exquitlán. Esta acción, en Tulancingo,
será ejecutada de forma conjunta y coordinada por distintas
dependencias municipales, así como con brigadas de la Secre-
taría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial estatal.
Intervendrán aproximadamente 500 metros y una de
las metas es brindar atención de los drenes: Colomer,
San Luis, dren Britania a la altura de Rancho Nuevo;
así como al Rio Chico.

REFORMA ELECTORAL

Con la obligatoriedad de la paridad de género, en la confor-
mación de los cabildos, para cumplir con la reforma consti-
tucional en la materia, y garantizar el 50-50 de los espacios
públicos en los tres niveles de gobierno y organismos descen-
tralizados, en algunos municipios de Hidalgohabría roces: es-
pecialmente donde por usos y costumbres las mujeres no
ocupan cargos públicos.

ATENCIÓN 

Recordaron las autoridades de Salud que en los últimos
años aparecieron grupos de personas "antivacu-
nas", pero esto puede poner el riesgo a los menores y
tener secuelas severas como en el caso de la polio-
mielitis. De no se permitirse la inmunización, los virus
que causan las enfermedades puedan causar problemas co-
mo ya ocurre en otras latitudes del mundo. 

HGO-02.qxd  26/05/2019  07:41 p.m.  PÆgina 1



LUNES, 27 MAYO 2019 cronicahidalgo@hotmail.com

estatal
crónica

3
EL HECHO | COLONIA GUADALUPE

Disfrutaron mamás, junto a Shadia Martínez, titular del 
voluntariado, del festejo por el Día de las Madres: 
Secretaría Ejecutiva de la Política Pública Estatal

[ REDACCIÓN ]

“
Para nosotros, el aeropuer-
to de Santa Lucía lo vemos
prácticamente como un
proyecto nuestro, está a las

puertas de Hidalgo y eso podrá
determinar si esta región se con-
vierte en el nuevo polo de des-
arrollo de México". 

Así lo declaró el gobernador
Omar Fayad durante la firma del
Acuerdo de Colaboración para
impulsar la planeación urbana y
el ordenamiento territorial en la
región en donde se construirá el
aeropuerto Felipe Ángeles.

Expresó que pensar en el fu-
turo es comprometerse con el pre-
sente, hacer "y reconocer los retos
que enfrenta este proyecto del Go-
bierno de la República", ante el
titular de la Secretaría de Des-
arrollo Agrario, Territorial y Ur-
bano (Sedatu), Román Meyer Fal-
cón; el responsable del proyecto
aeroportuario de Santa Lucía, ge-
neral Gustavo Ricardo Vallejo
Suárez; el gobernador del Estado
de México, Alfredo del Mazo Ma-
za; así como alcaldes de la región.

"Estamos convencidos de que
es indispensable generar una

inercia positiva al desarrollo, que
alberguemos con mucho entu-
siasmo y con toda la planeación y
coordinación con las entidades
federativas y el Gobierno de la Re-
pública, el proyecto del aeropuer-
to en Santa Lucía, porque cree-
mos que es una gran oportuni-
dad". Hidalgo está dispuesto a es-
tablecer alianzas que generen
oportunidades prósperas y soste-
nibles para los habitantes y muni-
cipios de la región.

Subrayó que si se genera el
crecimiento ordenado y el des-
arrollo sustentable, el aeropuer-
to comercial Felipe Ángeles será
un gran proyecto que colocará a
Hidalgo en una nueva tesitura. 

ESCALAS. Román Meyer Falcón,
titular de la Sedatu, este 24 de
mayo mencionó que la firma del
convenio permitirá que los tres
órdenes de gobierno trabajen en
conjunto por medio del  Progra-
ma Territorial Operativo para la
Zona Norte del Valle de México,
acción que  como punto de parti-
da da el reconocimiento a la di-
versidad de voces y necesidades
que un proyecto como Santa Lu-

cía plantea en esta región a la po-
blación y a los diferentes niveles
de gobierno. 

"Se tratade un ejercicio colabo-
rativo en el que revisarán los diag-
nósticos demográficos, socioeco-

nómicos y ambientales para iden-
tificar los requerimientos de vi-
vienda, infraestructura, equipa-
miento, áreas verdes, servicios pú-
blicos y otras acciones en la zona". 

Del Mazo Maza enfatizó que

las acciones conjuntas permiti-
rán ordenar, planear y trabajar, lo
que será el polo de desarrollo más
grande de la zona centro del país,
gracias al impulso del aeropuer-
to Felipe Ángeles.

Arropa Hidalgo proyecto del 
aeropuerto de Santa Lucía

OMAR FAYAD. Hidalgo está dispuesto a establecer alianzas que generen  oportunidades prósperas y sostenibles para los habitantes
y municipios de la región.

l gobernador Omar Fayad co-
noce bien y desde hace muchos
años a la líder moral del SNTE,
Elba Esther Gordillo.

Incluso antes de ser secretaria general del
Sindicato de Maestros, el entonces secre-
tario de Educación de Hidalgo, Omar Fa-
yad, se reunía con la maestra.
A mediados de los años 90, Humberto
Dávila, coahuilense y exsecretario gene-
ral del SNTE vino a Pachuca a la inaugu-
ración del Parque del Maestro, viejo lugar
del Cine Auditorio y hoy parque infantil,
como última visita a Hidalgo de su ges-
tión. Eran los tiempos del gobierno de Je-
sús Murillo y casi de inmediato la maestra

hizo su aparición en nuestro estado.
Muy cercana a la familia de Alejandro So-
to, Elba Esther visitaba Atotonilco el
Grande para convivir y platicar con los lí-
deres de magisterio: Moisés Jiménez, Mir-
na García y el anfitrión, Alejandro.

Luego, la maestra de enfrentó política-
mente a Miguel Osorio como diputados
federales y durante su gubernatura la re-
lación con la sección XV se deterioró to-
davía más.
La presencia de la maestra ayer en Hidal-
go, durante una comida con el gobernador
Fayad  es una clara y obvia señal de cerca-
nía y confianza entre estos dos personajes 
Pero también es una señal de que el grupo
político de Miguel Osorio en Hidalgo no ten-
drá las cosas fáciles porque Doña Esther ve
al exsecretario de Gobernación como un
enemigo, incluso como un traidor.
Las circunstancias en las que fue detenida y
encarcelada, a principios del sexenio de En-

rique Peña, fueron motivo de sorpresa y dis-
gusto por parte de Gordillo y todo su equipo.
Hoy, la vida dio una gran vuelta, Elba Es-
ther se recompone, se fortalece y segura-
mente el magisterio se unificará en torno
a su figura. Una organización de millones
de maestros que nadie puede soslayar y
menos en el tema electoral.
Esta enorme estructura bien vale renovar
los lazos afectivos, reconocerse y sobre to-
do, establecer nuevos pactos con miras al
tránsito de una administración como la
hidalguense que se ha distinguido por ha-
cer mucha más eficiente la política.

Twitter: @bamtorre
@vocales_radio

E
A N D R É S T O R R E S

Regreso triunfal

VOCALES EXTRAVIADAS

PPUUNNTTAALLEESS  PPUUNNTTAALLEESS  ✒ Está a las puertas de Hidalgo y eso determinará si esta región se convierte en el nuevo
polo de desarrollo de México, expone Omar Fayad durante la firma del Acuerdo de Colaboración para

impulsar la planeación urbana y el ordenamiento territorial en la región en donde se construirá
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[ ALBERTO QUINTANA ]

L
os Centros de Mando de Se-
guridad Pública del Estado
de México e Hidalgo se in-
terconectarán, esto como

parte de los trabajos de coordina-
ción territorial para reforzar la se-
guridad, prevenir los ilícitos y cre-
ar una alianza eficaz entre autori-
dades de la zona centro del país. 

En una reunión en el Centro
de Control, Comando, Comuni-
caciones, Cómputo, Coordina-
ción e Inteligencia (C5i) de Hi-
dalgo, Maribel Cervantes Guerre-
ro, titular de la Secretaría de Se-
guridad mexiquense, y su homó-
logo estatal, Mauricio Delmar
Saavedra, acordaron el intercam-
bio de frecuencias policiales. 

Así como integrar una mesa de
inteligencia para compartir infor-
mación que permita coadyuvar en
las líneas de investigación de los
principales delitos que afectan a la
ciudadanía. 

Delmar Saavedra resaltó la im-
portancia de la coordinación en-
tre las entidades vecinas, misma
que debe partir de la confianza pa-
ra compartir no sólo información,
sino la fuerza operativa y tecnoló-
gica con la que se cuenta. 

El fiscal general del Estado de
México, Alejandro Gómez Sánchez,
presentó la estadística del robo de
trasporte de pasajeros y de carga
que se comete en aquella entidad,
en municipios cercanos aHidalgo,
y a partir de esta información se
planificarán-por parte de ambas
Secretarías de Seguridad-los ope-

rativos de combate al fenómeno de-
lincuencial. 

Para ello se pretenden realizar
filtros de revisión estratégicos, así
como operativos permanentes con
ampliación de horarios, para evi-
tar la comisión de los ilícitos como

robo de vehículo, a transeúnte,
transporte público y transporte de
carga, que ocurren principalmen-
te en carreteras federales. 

Las acciones contundentes y es-
fuerzos conjuntos tienen por obje-
tivo que las autoridades estatales

refuercen las labores de inteligencia
para detener y desarticular orga-
nizaciones delictivas de manera
efectiva, así como priorizar un ejer-
cicio de proximidad social que ayu-
de a incrementar la confianza de
la ciudadanía. 

� Entregó la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) a cinco
empresas del sector metalmecánico certificados ISO 9001:2015 que
obtuvieron del proyecto denominado "JAC,desarrollo de proveedo-
res 2017", informó el subsecretario de Fomento Económico. 

Sergio Vargas expuso que los reconocimientos a las industrias son
parte de la estrategia del gobernador para reactivar la economía del
estado y apoyar a las empresas. 

Vargas Téllezaseguró que los empresarios hidalguenses ya no quie-
ren ser espectadores sino protagonistas, por lo que las certificaciones re-
presentan un paso fundamental para fortalecer a la industria estatal. 

Comentó que Hidalgo debe y puede aprovechar que México es el pa-
ís con más tratados comerciales de América Latina, por lo que las

certificaciones entregadas con el apoyo del Instituto Hidalguense pa-
ra la Competitividad Empresarial, permitirán a los proveedores lo-
cales a encadenarse a las empresas tractoras como JAC. 

En la industria de JAC en el Parque Industrial de Ciudad Saha-
gún, el funcionario expuso que Omar Fayad Meneses, a través de la Se-
deco, ha pedido apoyar la certificación de empresas hidalguenses. 

A partir de la inversión de la empresa automotriz JAC en Hidal-
go, la Sedeco, a través del IHCE y en coordinación con el gobierno
federal, realizaron el proyecto de desarrollo de proveedores, con la
finalidad de certificarlos y mejorar la cadena de suministro, la calidad,
ventas y logística de la compañía, de las cuales cincoempresas fueron
certificadas en la norma ISO 9001:2015. (Alberto Quintana)

Certificaciones para empresas; JAC, desarrollo de proveedores

SEDECO 

Interconectan C5i de 
Hidalgo y el Edomex

ACCIONES DE INTELIGENCIA

� Trabajos de coordinación territorial para reforzar la seguridad, prevenir
los ilícitos y crear alianza eficaz entre autoridades de la zona centro del país

EN CASA. Maribel Cervantes Guerrero, titular de la Secretaría de Seguridad mexiquense, y su homólogo estatal, Mauricio Delmar
Saavedra, acordaron el intercambio de frecuencias policiales. 

LUNES, 27 MAYO 2019|| estatalpágina4decrónicahidalgo ||

Representación de cada entidad 
� Como representantes de Hidalgo a la reunión
de este 26 de mayo asistieron: Israel Anguiano
Romano, Coordinador General del C5i; Uriel Mo-
reno Castro, Comisario de la Agencia de Seguri-
dad Estatal; titular de la Subprocuraduría de
Procedimientos Penales región Poniente, SissiA-
nette Rodríguez; y Erika Ramírez Arce, directo-
ra de Normatividad, Operación y Evaluación de
la Secretaría de Movilidad y Transporte. 

Además de Alejandro Gómez Sánchez, fiscal
general de Justicia del Estado de México; Ger-
mán García Beltrán, vicefiscal del Estado de
México; Iván Martínez Gutiérrez, coordinador
general de la Policía de Investigación del Esta-
do de México; José Francisco Colín Rodríguez,
Fiscal Especializado para Combatir Delitos Re-
lacionados con el Transporte Público. (Alber-
to Quintana) 

MAESTRAS Y MAESTROS 

Listo sello
postal para
así honrar a
este sector
[ REDACCIÓN ]
� Para reconocer a las y los do-
centes, así como su compromiso
como formadores de generacio-
nes, la Secretaría de Educación
Pública de Hidalgo (SEPH) y el
Servicio Postal Mexicano Corre-
os de México encabezaron, a tra-
vés de sus titulares, Atilano Ro-
dríguez Pérez y Martín del Río
Mora, respectivamente, el acto
protocolario de la cancelación
del sello postal conmemorativo
al Día del Maestro 2019, dedi-
cado este año a la ilustre educa-
dora Estefanía Castañeda Nú-
ñez, precursora de la educación
preescolar en México.

El titular de la SEPH mani-
festó que el hecho de que año
con año Correos de México dedi-
que una emisión postal para
conmemorar y reconocer la ac-
tividad de las y los maestros en
México, es una muestra de la im-
portancia que el quehacer dia-
rio dentro de las aulas tiene pa-
ra la construcción de la nación.

Rodríguez Pérez refirió que
la profesión educadora es un ras-
go de orgullo y distinción en el
desarrollo de la sociedad mexica-
na y, en particular, de las y los
hidalguenses.

En esa tesitura indicó que el
gobernador, Omar Fayad, reco-
noce a las y los maestros hidal-
guenses a través de múltiples
apoyos que les permitan cumplir
con el compromiso de brindar
una educación de calidad, con
equidad y pertinencia, que ase-
gure el bienestar de las familias.

Del Río Mora expresó que di-
cho sello postal iniciará en próxi-
mos días su circulación y cumpli-
rá con el objetivo múltiple de for-
ma de prepago del servicio postal
y material para coleccionistas, así
como un vehículo promotor de la
historia, el arte y la cultura. 
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Hay voluntad política: Valera 
PARA REFORMA ELECTORAL

� Estamos trabajando los temas, vamos muy bien, tenemos ocho partidos prácticamente acordando
posiciones muy comunes: secretario general del Comité Directivo Estatal del Revolucionario Institucional

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

P
repondera la voluntad po-
lítica entre todos los invo-
lucrados en una eventual
reforma electoral, sostuvo

el secretario general del Comité Direc-
tivo Estatal del Revolucionario Ins-
titucional (PRI), Julio Valera Piedras;
una vez que concluya la presenta-
ción de propuestas en las mesas téc-
nicas, los integrantes de las comisio-
nes legislativas buscarán el consen-
so en un documentó en común. 

Esta semana concluirían las
mesas técnicas y políticas que lle-
varon a cabo presidentes de par-
tidos, representantes ante órga-
nos electorales y diputados loca-
les para delinear una reforma en
la materia, de cara a los comicios
2020, tentativamente el lunes
terminarían los temas pendien-
tes respecto a medios de impug-
nación y violencia de género. 

Cabe recordar que al menos
ocho partidos políticos iniciaron
con encuentros para plantear es-
tos tópicos desde octubre del año
pasado: PRI, Acción Nacional
(PAN), Partido de la Revolución De-
mocrática (PRD), Movimiento Ciu-
dadano (MC), Verde Ecologista
(PVEM), del Trabajo (PT), Nueva
alianza (PNAH) y Más por Hidalgo. 

Incluso, estuvieron en algunas
pláticas con el Instituto Estatal Elec-

toral (IEEH) para despejar dudas y
pormenorizar temas específicos,
luego en abril de este año formali-
zaron los temas en común para ex-
ponerlos ante el Congreso local. 

"En la reforma electoral esta-
mos trabajando los temas, vamos
muy bien, tenemos ocho partidos
prácticamente acordando posicio-
nes muy comunes, salvo con algu-
nos puntos específicos donde no
hemos llegado a un acuerdo, parti-
cularmente esos ocho partidos ya
presentaron trabajos en donde se
concentra la opinión de todos ellos

en unanimidad". 
Respecto a Movimiento Rege-

neración Nacional (Morena), tan-
to la dirigencia estatal como dipu-
tados locales de la cúpula "obrado-
rista", cuentan con otras propues-
tas que también proyectan en di-
chas mesas técnicas. 

"La idea es que al final se pue-
da presentar un documento co-
mún, que sea el que se discuta. Hay
voluntad política, se ha trabajado
desde hace meses y que ahora ten-
gan un documento donde concen-
traron posiciones comunes, es una

voluntad política evidente la que
se está plasmando, claro que en el
caso de Morena es aparte, no es que
no haya voluntad, ellos trabajan
su propio esquema y ahora esta-
mos sentando para discutir". 

El también legislador "tricolor"
precisó que en la discusión de es-
tas disposiciones en la Comisión de
Legislación y Puntos Constitucio-
nales prevalecerá un ambiente de
diálogo profesional, ya que toma-
rán en cuenta opiniones técnicas,
posturas de los grupos parlamenta-
rios, etcétera.

[ ALBERTO QUINTANA ]
� Registran, hasta ahora, 133
incendios en diversas regio-
nes de Hidalgo, informó la Se-
cretaría del Medio Ambiente y
Recursos Naturales del esta-
do (Semarnath). 

En este periodo se han afec-
tado mil 623.50 hectáreas de
árboles adultos, árboles re-
nuevos, arbustivas y herbá-
ceas, así como pastizales y
otro que se encontraban en el
lugar de los siniestros. 

La dependencia estatal
agregó que para que controlar
los incendios participan perso-
nal de la Comisión Nacional
Forestal (Conafor), Secretaría
de la Defensa Nacional (Sede-
na), alcaldías, bomberos, se-
guridad pública estatal, pro-
tección civil y voluntarios. 

El llamado a la población
en general, y sobre todo a los
campesinos, es que tengan
cuidado cuando realicen que-
mas en sus parcelas ya que en
muchas ocasiones se salen de
control y no pueden ser sofo-
cados se manera inmediata. 

Otro de los factores es que
generan una severa contami-
nación y eso afecta a gran
parte de la población, como
ocurrió en la zona metropo-
litana de Pachuca. Por prime-
ra vez en la historia del estado,
la Semarnath aplicó la Con-
tingencia Ambiental Fase Uno
y por consecuencia se suspen-
dieron actividades en algunas
empresas. 

SEMARNATH 

Cuentan ya 133
incendios en la
geografía estatal

CONTEXTO. En la discusión de estas disposiciones en la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales prevalecerá un ambiente de

diálogo profesional, ya que tomarán en cuenta opiniones técnicas, posturas de los grupos parlamentarios, etcétera

[ MILTON CORTÉS ]
� Afirmaron ambientalistas que
en la lucha por coadyuvar en la
conservación del medio ambien-
teno basta con la reforestación,
de árboles; en regiones como el
Altiplano, se promoverá la siem-
bra de magueyes y nopales.

Mencionaron que para gru-
pos como la Organización de
Ecología de Hidalgo contar con
distintas alternativas que su-
men a la lucha por contar con
un entorno ambiental más sa-
ludable es fundamental; se en-
contró la posibilidad de sem-
brar magueyes y nopales en zo-

nas en donde su producción, ha
sido notable durante mucho
tiempo.

"Vamos a promover que los
productores de maguey y nopal
se sumen a nuestra propuesta
de reforestación, de estas dos
plantas para promover un con-
texto ambiental saludable. Siem-
pre será importante la refores-
tación por medio de árboles, pe-
ro el hecho de sembrar maguey
y nopal, también representa una
acción que hay que apoyar", in-
formaron.

Indicaron que están a punto
de recibir un apoyo de instan-
cias federales, de maguey, que
ya se encuentran comprometi-
das con algunos productores de
la región en el ánimo de que se-
an plantadas a la brevedad.

"Ya tenemos el compromiso
con un estimado de 30 personas
que nos van a poyar con la siem-
bra de nopal y de maguey, este
apoyo es de los más importan-
tes que nos han entregado…".

Caminata para propiciar 
mejores condiciones 

AMBIENTE 

� Este domingo se realizó en Pa-
chuca una caminata por la pre-
vención de contingencias am-
bientales, por medio de la cual,
se buscó hacer conciencia entre
la población, sobre la importan-
cia de propiciar mejores condi-
ciones ambientales.

Señaló Carlos Javier Mejía
Olvera, en nombre del medio
centenar de personas que se
sumaron a la actividad, que
los problemas ambientales que
se han presentado y que gene-
raron estragos en el contexto
de Pachuca, son parte de las
malas determinaciones toma-
das por los pobladores, que se
suman a otras circunstancias
ajenas a la mano del hombre,
pero que en conjunto generan

daño al ambiente.
"Los reunidos este domingo

pretendemos generar un cambio,
sabemos que no todo se puede dar
de la noche a la mañana, pero si
no damos el primer paso, ¿quién
lo hará? Debemos enfocarnos pa-
ra que estas concentraciones de
ambientalistas comiencen a cam-
biar de parecer muchas mentes
que no se han sumado a las cam-
pañas en favor del entorno".

Dijo que, en este sentido, que
es determinante la participación
social, de quienes han promovido
que los grupos de ambientalistas
que intervienen en estas mar-
chas, convoquen a las empresas,
que emiten contaminantes, a que
trabajen en el tema de la reduc-
ción de contaminantes. A
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Promoverán 
la siembra de
magueyes

ALTIPLANO
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Sigue en exhibición muestra El Poder del Símbolo, 
de la artista surrealista Leonora Carrington, en

el renovado Cuartel del Arte, hasta junio 30

Permanecerían actuales órganos 
de dirección, para caso Morena
[ ROSA GABRIELA PORTER ]

E
s posible que en Hi-
dalgo no designen un
delegado provisional
con funciones de di-

rigente del Comité Ejecutivo
Estatal de Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena)
y esperen las convocatorias
para renovar los órganos de
dirección a celebrar se en
agosto próximo, de acuerdo
con la presidenta del Consejo
Nacional,  Ber tha Luján
Uranga, es un planteamien-
to que todavía analizan con
la estructura local.

De visita por Pachuca para
encabezar los trabajos del
Consejo Estatal de Morena
efectuado este domingo, la li-
deresa informó que dialogarí-
an con el órgano partidista
respecto a la situación en
otras entidades, reactivación
de comités de base, retomar
los procesos de credencializa-
ción de militantes, así como
aspectos de la capacitación y
formación política.

En entrevista con medios
de comunicación, reconoció
que existe la propuesta de los

integrantes del comité y Con-
sejo Estatal para que la diri-
gencia nacional se abstenga
de nombrar un delegado tem-
poral, tema que también eva-
luarán con los cabecillas en el
ámbito federal.

"Se va informar sobre cómo
está la situación a nivel nacio-

nal, en dónde se han nombra-
do por ejemplo a sustitutos, y
porqué en este momento tal
vez ya no sea tan prioritario el
nombrar gente nueva, sino fi-
nalmente que los equipos de
trabajo que se quedaron, la
gente de los comités estatales
que están, se coordinen y

atiendan las actividades prio-
ritarias que el Congreso Na-
cional marcó desde el año pa-
sado, que tiene que ver con la
credencialización de nuestros
afiliados actuales, reactivación
de las bases y con la prepara-
ción de las elecciones internas
que vamos a tener a partir del

mes de agosto de este año".
La originaria de Chihuahua

aclaró que no es un hecho que
prescindan de la asignación de
un enlace en Hidalgo y llevar a
cabo el proceso estatutario de
renovación en agosto de este
año, pues son iniciativas que
todavía debaten.

VIABILIDAD I

� La premisa sería esperar las convocatorias para renovarlos, a celebrarse en agosto
próximo, esto de acuerdo con la presidenta del Consejo Nacional, Bertha Luján Uranga

DESCRIPCIONES

◗ Antecedentes       
BBeerrtthhaa  EElleennaa  LLuujjáánn  UUrraannggaa,,

ccoonnttaaddoorraa  ppúúbblliiccaa  eeggrreessaaddaa
ddee  llaa  UUnniivveerrssiiddaadd  AAuuttóónnoo--
mmaa  ddee  CChhiihhuuaahhuuaa,,  eessttuuvvoo  aall
ffrreennttee  ddee  SSeeccrreettaarrííaa  GGeennee--
rraall  ddeell  MMoovviimmiieennttoo  RReeggeennee--
rraacciióónn  NNaacciioonnaall  ((MMoorreennaa)),,
aaddeemmááss  ffuuee  ttiittuullaarr  ddee  llaa
CCoonnttrraalloorrííaa  ddeell  DDiissttrriittoo  FFee--
ddeerraall  ((aahhoorraa  CCiiuuddaadd  ddee  MMéé--
xxiiccoo)),,  dduurraannttee  llaa  aaddmmiinniiss--
ttrraacciióónn  ddee  AAnnddrrééss  MMaannuueell
LLóóppeezz  OObbrraaddoorr  ((22000000--
22000066))  yy  aaccttuuaallmmeennttee  ddeessddee
eell  2200  ddee  nnoovviieemmbbrree  ddee
22001155--  ffuunnggee  ccoommoo  pprreessii--
ddeennttaa  ddeell  CCoonnsseejjoo  NNaacciioonnaall
ddeell  MMoorreennaa..

TITULARES NO LAS RECOGIERON

Darán de baja credenciales: Registro Federal de Electores
� Ya que sus titulares no acudieron a los módulos de
atención ciudadana para recoger sus respectivas creden-
ciales para votar, la Comisión Local de Vigilancia del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) dio de baja 799 micas de
este tipo, informó la vocal del Registro Federal de Electo-
res (RFE), Ana Alicia Hoyo Chalit. 

Según el Artículo 155 de la Ley General de Institucio-
nes y Procedimientos Electorales (LGIPE), numeral uno,
las solicitudes de trámite realizadas por los ciudadanos re-
sidentes en territorio nacional, que no cumplan con la obli-
gación de acudir a la oficina o módulo del INE correspondien-
te a su domicilio para obtener su credencial para votar, a
más tardar el último día de febrero del segundo año poste-

rior a aquél en que se hayan presentado, serán canceladas. 
"Son 799 credenciales de este tipo, que no fueron titu-

lares en los últimos dos años, antes era el periodo de un
año, pero con la reforma ahora se dio más tiempo y eso
permite que reduzcan el número de credenciales que no
se recogen, hay otras credenciales que se retirarán porque
tuvieron un movimiento posterior, que aunque no la re-
cogieron en el territorio hidalguense existe una referen-
cia o reporte del sistema de que el ciudadano hizo el trá-
mite en otro estado". 

La funcionaria electoral hidalguense expuso que ini-
cialmente eran 806 micas candidatas para cancelarse
por tener la mencionada situación, pero finalmente que-

daron 799 en el territorio hidalguense, pues seis de estos
casos fueron dados de baja porque el ciudadano recogió
su credencial en otra entidad. 

"Estos casos se dieron de baja pero no por cancela-
ción, sino por movimiento posterior, es decir que modifi-
can el estatus, de esas fueron seis y hubo una por sus-
pensión de derechos electorales, se da de baja porque qui-
zá en este periodo se le fueron suspendidos sus derechos
políticos electorales". 

Hasta febrero del 2019, el RFE en Hidalgo pormenori-
zó un listado nominal de 2 millones 68 mil 992 ciuda-
danos, 8 mil 43 de estos registros son en el extranjero.
(Rosa Gabriela Porter)
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MEDICIÓN. De visita por Pachuca la lideresa informó que dialogarían con el órgano partidista respecto a la situación en otras entidades.
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� Los cinco municipios que depo-
sitaban sus desechos en el relleno
sanitario regional de Tula aún es-
peran que alguna empresa (con
suficiente capacidad técnica y eco-
nómica pero además cuente con
los permisos ambientales corres-
pondientes) llegue a la zona para

invertir en una planta de revalori-
zación de residuos sólidos para
prestar servicio a los ayuntamien-
tos que depositaban la basura en el
antiguo complejo regional de la
Ciudad de los Atlantes.

El alcalde, Ismael  Gadoth Ta-
pia Benítez, confirmó esta tenta-

tiva, y dijo que ya cuentan con
cuatro firmas interesadas en el
proyecto, por lo que sólo estarí-
an a la espera de que se presente
una propuesta seria de parte de
algún interesado.

Señaló que el negocio de las
empresas es recibir tantas tonela-
das diarias para su tratamiento
como fuera posible y dijo que bajo
este orden de ideas pudieran invi-
tar a muchos más municipios cer-
canos a la zona, para que ellos
también depositaran sus desechos.
(Ángel Hernández)

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

A
firmó el delegado de
Programas Federales
en Hidalgo,  Abra-
ham Mendoza Zente-

no, que la aseguradora Mapfre
no hizo válida la póliza de se-
guro por la explosión del pasa-
do 18 de enero en la comuni-
dad de San Primitivo derivado
de que la empresa alegó que las
137 víctimas resultantes se
ocasionaron por la comisión de
un ilícito.

Lo anterior fue revelado a fa-
miliares de los fallecidos en una
reciente reunión: hizo ver a los
dolientes esta situación a pre-
gunta expresa de algunas viu-
das -producto de la conflagra-
ción-, quienes dijeron sentirse
desesperadas porque los apo-
yos económicos y en especie de
la administración nacional no
han fluido como esperaban. 

Querían saber si era posible
hacer válido el seguro de vida
que la federación tiene contra-
tado para incidencias relacio-
nadas con sus instalaciones, pe-
ro el delegado reiteró que no. 

Les pidió paciencia para la
llegada de los apoyos del Gobier-
no de México, pues aún después
de ser censados viene una etapa
de factibilidad y de reparto, se-
gún las reglas de operación de
cada asistencia social. Reiteró
que deben esperar un poco más,
pero los dolientes urgieron la
entrega de los beneficios, ya que
expresaron que ellos sí pudie-
ran esperar "pero los niños que
quedaron en la orfandad tienen
múltiples necesidades". 

NOTA. Mendoza pormenorizó
que en 2017, el Gobierno Fede-
ral contrató un seguro de vida
con Mapfre, que dicta que en
caso de muerte relacionada con
instalaciones de Pemex, según
el caso, que se sometería a va-
luación, cada víctima podría re-
cibir hasta 5 millones de pesos.

Ya en entrevista, el delega-
do admitió que los dolientes só-
lo han recibido el apoyo para
gastos funerarios y un recurso
solidario de 15 mil pesos, ade-
más de las becas para estudian-
tes de nivel bachillerato.

Seguro no aplica para 
deudos, San Primitivo

TRAGO AMARGO I

� Urge entrega de beneficios, para quienes perdieron a sus familiares el 18 de
enero, pues los niños que quedaron en la orfandad tienen múltiples necesidades
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MOTIVOS. Querían saber si era posible hacer válido el seguro de vida que la federación tiene contratado para incidencias relacionadas con sus instalaciones, pero el delegado
Abraham Mendoza recalcó que no.

CRUZ FRÍAS

Unidad Deportiva sigue sin operar
� Pese a la inversión de casi 20 millones de
pesos, provenientes del Fondo Metropolita-
no, la Unidad Deportiva de San Primitivo en
Tlahuelilpan sigue sin operar según admitió
el alcalde Juan Pedro Cruz Frías.

En entrevista reveló que la obra, que estu-
vo "lista" en 2013, aún no es recepcionada
porque presenta una serie de anomalías
constructivas, "las cuales son suficientes co-

mo para que no la aceptemos".
Señaló que según sabe, el Instituto Hi-

dalguense del Deporte (IHD) ya recibió los
trabajos, pero dijo que aún no los ha en-
tregado al municipio, que además advir-
tió, no se hará hasta que se corrijan todas
las deficiencias.

Lamentó que hasta ahora no ha existido
un trabajo coordinado para lograr la coordi-

nación de la Unidad, que según se proyectó
daría servicio a deportistas y ciudadanía en
general proveniente de 12 municipios de la
región Tula - Tepeji y el Valle del Mezquital.

Sobre las deficiencias que hacen inope-
rante al complejo deportivo se encuentra
que por ejemplo: "un edificio está acordo-
nado con cinta amarilla de precaución…".
(Ángel Hernández)

BASURA

Esperan a empresa
que invierta en planta
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[ REDACCIÓN ]

C
onstrucción del techa-
do de la plaza cívica
para que las y los ni-
ños que Preescolar In-

dígena "Aquiles Serdán" reali-
cen actividades culturales y de-
portivas en condiciones ade-
cuadas, requirió una inversión
de 778 mil 663 pesos.

Indicó el ayuntamiento de
Tulancingo que en la comuni-
dad Laguna del Cerrito, padres
de familia de los pequeños que
acuden a este plantel recono-
cieron el trabajo de la admi-
nistración municipal que pre-
side el alcalde, Fernando Pé-
rez Rodríguez. 

También describió la oficia-
lía que en esta obra efectuaron
trabajos de trazo y nivelación,
excavación, plantilla de concre-
to, techo de lámina, estructura
de acero, relleno compactado pa-
ra el área de piso, así como con-
creto reforzado con malla elec-
tro soldada. 

Así, la administración local re-
frenda su compromiso de contri-
buir, acrecentar y fortalecer el
sector educativo y que los estu-
diantes tengan las condiciones
adecuadas para recibir sus estu-
dios, mismo que se da gracias al
trabajo coordinado entre la ciuda-
danía, las autoridades educati-
vas y municipales. 

En su intervención, Griselda

Gutiérrez, tesorera del Comité de
Obra, reconoció el apoyo del al-
calde: "al ver la necesidad de los
niños que son el eje principal de
nuestra sociedad, nos motiva a
los vecinos de Laguna del Cerrito

a seguir adelante". 
Pérez Rodríguez agradeció a

los padres de familia que se con-
gregaron a este evento, y los fe-
licitó haber hecho la gestión pa-
ra que ahora la techumbre sea

una realidad. 
"Nos da mucho gusto estar

hoy con ustedes con este espa-
cio que fue pensado para aten-
der las necesidades de recrea-
ción…", concluyó.

Techado para Preescolar 
Indígena Aquiles Serdán

EN TULANCINGO  S

� Obra en Laguna del Cerrito requirió una inversión de 778 mil 663 pesos
� Realizarán actividades culturales y deportivas en condiciones adecuadas
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PUNTOS. Fue muy importante la gestión de los padres de familia y docentes, para cumplir con este compromiso: alcalde.

Agua potable para Santa Ana Hueytlalpan
� Acompañado de pobladores de la comunidad
Santa Ana Hueytlalpan, el alcalde de Tulancingo,
Fernando Pérez Rodríguez, entregó la obra de red
de agua potable, que beneficia a más de 2 mil 700
habitantes de esta demarcación. 

Los servicios básicos son parte fundamental
para tener una vida digna que toda persona me-
rece, por ello el alcalde expresó que el hacer la en-
trega de esta obra es de gran relevancia ya que se
cumple una solicitud hecha por los propios veci-
nos de esta demarcación. 

El edil destacó que en el gobierno municipal
trabaja con entusiasmo para ver cada vez mejor la
ciudad de Tulancingo y todas sus comunidades. 

"Desde el inicio de mi administración, hemos
favorecido el interés que tenemos con nuestra
gente, sabemos que una de las principales de-
mandas es la mejora de servicios, por ello, traba-
jaré en la gestión de más recursos con los diversos
niveles de gobierno para mantener la ruta del
progreso", enfatizó. 

Por su parte, Eduardo Ivey Atanacio, delegado
de Santa Ana Hueytlalpan, agradeció al alcalde
por este tipo de obras, destacando cómo de las

más importantes por tratarse del vital líquido. 
En representación de la comunidad, el vocal

de obra, Guillermo Tienda Botello manifestó su
beneplácito por contar con esta red de agua pota-
ble, petición que las familias tenían muchos años
realizando ante al gobierno municipal. 

En los trabajos de construcción de la red de
agua potable que abarcaron las calles: 3 de Mayo,
10 de Febrero, Miguel Hidalgo y Avenida del Tra-
bajo, se invirtieron recursos por 600 mil pesos.
(Redacción)

ACOCUL

Benef icio es
para ésta y
las siguientes 
generaciones
� La Escuela Primaria Bilin-
güe "Niños Héroes", de la co-
munidad Acocul Guadalupe,
se vio beneficiada con la cons-
trucción de techumbre por
parte del gobierno municipal,
esto durante la reciente gira
de trabajo de entrega de obras
del alcalde. 

Fernando Pérez Rodríguez,
quien encabezó la inaugura-
ción de esta importante te-
chumbre ante alumnos, do-
centes y padres de familia de
dicha institución, refrendó su
compromiso para trabajar en
el fortalecimiento de la infraes-
tructura de las escuelas de ni-
vel básico. 

"Uno de los trabajos más
satisfactorios del servicio pú-
blico es la entrega de infraes-
tructura educativa, que per-
mite el pleno aprovechamien-
to de los esfuerzos escolares",
enfatizó el presidente munici-
pal de Tulancingo. 

La techumbre que benefi-
ciará a más de 70 alumnos,
tuvo por inversión 1 millón
182 mil 791 pesos, por lo que
Pérez Rodríguez destacó que
han sido diversas las escue-
las a quienes se les ha brin-
dado apoyo, no solo en techa-
dos y patios cívicos, sino tam-
bién con aulas, cercados peri-
metrales y sanitarios, por ello,
dijo se busca avanzar más en
este rubro. 

Fue el director de la citada
primaria, Martín Cajero Jelli-
nek, quien dio la bienvenida
al mandatario local, y men-
cionó que la obra beneficiará
no sólo a las y los alumnos que
hoy se encuentran inscritos
en este plantel, sino también
a las futuras generaciones. 

Puntualizó que "esto es
muestra que el trabajo diario
que se realiza tiene grandes
resultados". (Redacción)

ES
P

EC
IA

L

ES
P

EC
IA

L

RED

HGO-10.qxd  26/05/2019  06:11 p.m.  PÆgina 10



LUNES, 27 MAYO 2019 || regionespágina11decrónicahidalgo || 

[ REDACCIÓN ]

T
eniendo como sede el
Exconvento de San An-
drés Apóstol en Epazo-
yucan, el secretario de

Cultura de la entidad, José Olaf
Hernández Sánchez, y el alcalde,
Raúl Armando Padilla Islas, lleva-
ron a cabo la presentación del Se-
gundo Festival de la Obsidiana
Dorada a realizarse en El Nopa-
lillo, localidad con vocación mine-
ra que ha logrado posicionarse
como productora importante de
artesanías talladas de obsidiana. 

Indicó la Secretaría de Cultu-
ra que Hernández Sánchez dio
a conocer que el festival iniciará
el 31 de mayo, en donde habrá
una gran exposición de piezas
de obsidiana, un pabellón artesa-
nal, además del aporte cultural
por parte del grupo de danza fol-
clórica del Centro de las Artes
con la puesta en escena "Con
gusto le canto a Hidalgo", asi-
mismo la Dra. Guadalupe Espi-
noza encabezará la conferencia
inaugural y Jorge Escorcia Gar-
cía, impartirá la conferencia "La
obsidiana, la piedra de los dio-
ses", cerrando el día con danza
prehispánica Ixtepetl. 

Detalló que concluirá el 2 de
junio, y los visitantes podrán dis-
frutar en el festival presentacio-
nes culturales, conferencias, bai-
les populares, ballet, música,
venta de productos de obsidia-
na, recorridos turísticos a talle-
res, muestra gastronómica y ar-
tesanal, juegos mecánicos y be-
bidas tradicionales.

Padilla Islas, en compañía de
algunos de los artesanos, del pre-
sidente del comité del festival, Ale-
jandro Castelán Padilla, y el co-
misariado ejidal de Nopalillo
apuntaron que de los 25 talleres
de obsidiana se favorecen alrede-
dor de 70 productores además de
que esperan alrededor de 9 mil
visitantes: "la obsidiana es una
roca volcánica formada por en-
friamiento rápido de la lava, de
color negro o verde muy oscuro,
la cual ha sido usada para crear
diferentes productos artesanales,
la comunidad de el Nopalillo se
caracteriza por tener grandes ar-
tistas que trabajan esta piedra,
los invitamos para que vean las

maravillas que pueden hacer, los
invitamos a que vengan a cono-
cer Epazoyucan", concluyó.

CARACTERÍSTICAS. La obsidia-
na es una piedra cristalina vol-
cánica. En su composición pre-
domina el silicato de aluminio
con altas cantidades de óxidos si-
lícicos. Se formó a causa de un
enfriamiento muy rápido de la la-
va volcánica. La más pura, la ob-
sidiana negra, es de un negro re-
luciente vítreo. En ciertas ocasio-

nes, en dicho enfriamiento ace-
lerado, quedaron atrapados me-
tales o burbujas en el interior de
la lava cristalina. 

Se fractura en forma concoi-
de. Esta característica que com-
parte con el pedernal y los cris-
tales artificiales convierten a la
obsidiana en el material ideal pa-
ra fabricar objetos cortantes.

No se encuentra en muchos
lugares: los principales yaci-
mientos están en México y Esta-
dos Unidos.

CLAVES. Será en El Nopalillo,localidad con vocación minera que ha logrado posicionarse

como productora importante de artesanías talladas de obsidiana.
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GIL BORJA

Traspasarán 
fronteras los
alumnos UPT:
vinculación
[ ADALID VERA ]
� Por tercer año consecutivo y
con la finalidad de fortalecer la
vinculación entre la Universi-
dad Politécnica de Tulancingo
(UPT) con los sectores privado,
productivo, educativo, guber-
namental y social, se llevó a ca-
bo la "Firma de convenios
2019" con instituciones educa-
tivas, empresas privadas, así co-
mo ayuntamientos, a fin de re-
alizar trabajos en coordinación
con diversas áreas de la socie-
dad que coadyuven a los estu-
diantes de esta casa de estudios. 

El rector de la institución, Ar-
turo Gil Borja, dio a conocer que
este esfuerzo ayudará a traspa-
sar fronteras a través de la vincu-
lación más allá de las aulas.

"Continuará en la búsqueda
de espacios regionales, nacio-
nales e internacionales que
contribuyan en la formación
académica de los estudiantes y
con ello, tener una formación
sólida e integral".  

Además, el secretario de
Cultura del Estado, José Olaf
Hernández Sánchez reiteró el
compromiso de trabajar con-
juntamente con los municipios
y las diferentes instituciones
para atender al mayor núme-
ro de hidalguenses y descen-
tralizar los servicios Cultura-
les, coadyuvando así al des-
arrollo integral del Estado.

También estuvieron la en-
cargada de la Coordinación
Académica de Desarrollo de la
Coordinación General de Uni-
versidades Tecnológicas y Poli-
técnicas, Yndira Castillo del Án-
gel; delegado federal del Insti-
tuto Nacional de Migración, Ri-
chard Hernández Jiménez; di-
rector general del Instituto del
Financiamiento para la Educa-
ción Superior, Jalim Burgos Ku-
ri; así como la presidenta mu-
nicipal de Santiago Tulantepec,
Paola Domínguez Olmedo. 

De igual manera, asistie-
ron representantes de los sec-
tores productivo, educativo y
de gobierno, quienes coadyu-
van a fortalecer la promoción
y prestación de servicios; así
como brindar los espacios pa-
ra que estudiantes de la UPT
puedan desarrollar estancias y
estadías académicas dentro de
las empresas, para la realiza-
ción de proyectos en conjunto
con el empresario y asesor
académico.

Segundo Festival de
la Obsidiana Dorada

� Comenzará el próximo viernes y tendrán una exposición con
varias piezas de esta roca volcánica, además de otras opciones

INICIA HOY

Segunda etapa
para los trabajos
de soterramiento
en centro cultural
� Arranca hoy la segunda eta-
pa de los trabajos de soterra-
miento en el Centro Cultural
"Ricardo Garibay", derivado
de acciones de obra inconclu-
sa ejecutada por la pasada ad-
ministración 2012-2016. 

Fue a través de la Secretaría
de Desarrollo Urbano, Obras
Públicas y Medio Ambiente,
que se informó que dichas la-
bores corresponden a obser-
vaciones emitidas por la ac-
tual administración, a través
de la Contraloría Municipal
con el propósito de finiquitar
procesos de entrega-recepción
de obra pública.

Indicó el ayuntamiento que
las labores a partir de esta se-
mana continuarán a cargo de
la empresa contratista que en
su momento ejecutó las accio-
nes en dicho espacio cultural y
como segunda etapa se tiene
considerado la colocación de
un tapial, para seguridad de
los peatones y comerciantes
del andador Cuauhtémoc es-
quina con andador La Flores-
ta, debido a trabajos de corte y
demolición de concreto para
la introducción de tubería de
líneas eléctricas. 

Se precisó que el monto
económico que se genere de
dichos trabajos, serán solven-
tados por la propia empresa,
por lo que la administración
en turno no erogará monto
alguno. 

Se solicitó a la ciudadanía
extremar precauciones en las
zonas marcadas de trabajo, a
fin de prevenir algún riesgo de
accidente de transeúntes. 

Asimismo se pidió compren-
sión al comercio establecido
que sea afectado. (Redacción)

EPAZOYUCAN  I
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TABAQUISMO

IMSS: evite 
una muerte 
prematura
[ REDACCIÓN ]
� El tabaquismo es la adic-
ción al tabaco, provocada
principalmente por uno de
los componentes más acti-
vos, la nicotina; y puede oca-
sionar daño a casi todos los
órganos del cuerpo humano,
disminuyendo la salud gene-
ral de las personas. 

Además, puede causar
diferentes tipos de cáncer
como: pulmón, esófago, la-
ringe, páncreas, así como
leucemia mieloide aguda,
informó el Instituto Mexi-
cano del  Seguro Social
(IMSS) en Hidalgo.

Al fumar se dañan las ví-
as respiratorias, ya que con-
tienen muchas sustancias
químicas, como el amonia-
co, monóxido de carbono,
mercurio, además de plomo,
arsénico y alquitrán, los
cuales son altamente can-
cerígenos, afectando a fu-
madores activos como a fu-
madores pasivos.

Fue la coordinadora Au-
xiliar de Salud Pública, Elvi-
ra Elvia Escobar Beristain,
quien informó que "los be-
bés y los niños  expuestos al
humo indirecto del cigarri-
llo están en riesgo de pade-
cer infecciones de la boca y
oídos, daño pulmonar, au-
mentar la frecuencia o gra-
vedad de los síntomas en ni-
ños con asma".

Dejar de fumar tiene be-
neficios inmediatos para la
salud, por ejemplo, después
de algunas horas el ritmo
cardíaco y presión arterial
regresan a sus niveles nor-
males, tras semanas presen-
tan una mejor circulación,
producen menos flema y de-
jan de toser, mientras que en
algunos meses, es una me-
joría considerable en la fun-
ción pulmonar.

Por lo que la coordinado-
ra hizo un atento llamado a
la población en general a evi-
tar esta práctica y prevenir
las enfermedades a futuro.

� Aparece la epilepsia como una en-
fermedad cerebral crónica que afecta
a per sonas de todo el  mundo, carac-
terizada por convulsiones recur ren-
tes.  Estas convulsiones son episodios
breves de movimientos involuntarios
q u e  p u e d e n  a f e c t a r  a  u n a  p a r t e  d e l
cuer po (convuls iones  parciales)  o  a
su totalidad (convulsiones generali-
zadas) y a veces se acompañan de pér-
dida de la consciencia y del control de
los esfínteres.

Indica la Organización Mundial de
la Salud (OMS) que las personas con
epilepsia responden al tratamiento en

aproximadamente un 70 por ciento (%)
de los casos. Alrededor de tres cuartas
partes de las personas que viven en pa-
íses de ingresos bajos y medianos no
reciben el tratamiento que necesitan. 

APARTADOS. Además es uno de los
trastornos neurológicos crónicos más
comunes, que afecta a millones de per-
sonas en América. A pesar de ello, se
estima que la brecha de tratamiento
en América Latina y el Caribe es supe-
rior a 50%. Existen tratamientos sim-
ples y costo?eficientes que pueden ser
manejados a nivel de la atención pri-

maria y que permiten que la gran ma-
yoría de las personas con epilepsia pue-
dan llevar una vida normal. 

Sin embargo, uno de los problemas
claves que afrontan los sistemas de sa-
lud de la Región es la poca capacidad
resolutiva de los equipos de atención
primaria para la identif icación y ma-
nejo de los casos. 

La epilepsia continúa como una en-
f er medad que  se  perc ibe  de  manera
estigmatizada, discriminatoria y ex-
cluyente,  así  lo plantea la Organiza-
ción Panamericana de la Salud (OPS).
(Redacción)

Padecimiento estigmatizado, discriminatorio y excluyente

Atención para pacientes 
con epilepsia: A. Rublúo

[ ALBERTO QUINTANA ]

D
urante 2018, en Hidalgo, fueron otorga-
das 15 mil 834 atenciones médicas a pa-
cientes con epilepsia, esto con la finalidad
de mejorar su calidad de vida, ya que es

una enfermedad que no tiene cura, únicamente pue-
de controlarse. 

Fue el director general del Régimen Estatal de Pro-
tección Social en Salud de Hidalgo, Abraham Rublúo,
quien informó que se aplicó una inversión por la cober-
tura de 2 millones 437 mil pesos. 

Los recursos económicos fueron destinados a con-
sultas médicas generales y de especialidad, exámenes
de laboratorio, tomografía de cráneo, electroencefalo-
grama, medicamentos y seguimiento de la enfermedad,
tanto para epilepsia, así como para crisis convulsivas. 

Abraham Rublúo puntualizó que priorizar la salud

es indispensable y con este tipo de acciones los afiliados
con esta enfermedad tienen la oportunidad de recibir
gratuitamente el tratamiento que mejora su calidad de
vida al disminuir los ataques epilépticos. 

El funcionario estatal comentó que los pacientes
pueden recibir estos y otros beneficios, pero es indis-
pensable que la póliza de afiliación del Seguro Popu-
lar esté vigente. 

Explicó que la epilepsia es una enfermedad crónica
caracterizada por uno o varios trastornos neurológicos
que deja una predisposición en el cerebro para generar
convulsiones recurrentes, que suele dar lugar a conse-
cuencias neurobiológicas, cognitivas y psicológicas. 

Puede tratarse con medicamentos que evitan la pre-
sentación repetitiva de crisis epilépticas.

SEGURO POPULAR  I

� Padecimiento que no tiene cura, únicamente puede controlarse
� 15 mil 834 atenciones médicas a pacientes: 2 millones 437 mil pesos

Hay que mantener hábitos de vida

saludable como no consumir bebidas

alcohólicas ni drogas, realizar deporte, una

dieta sana y evitar algunas conductas de riesgo"

REFERENCIAS. Suele dar lugar a consecuencias neurobiológicas, cognitivas y psicológicas.

LUNES, 27 MAYO 2019 || sociedadpágina21decrónicahidalgo || 

ES
P

EC
IA

L

ES
P

EC
IA

L

HGO-21.qxd  26/05/2019  07:12 p.m.  PÆgina 21



[ REDACCIÓN ]

A
rranca la Tercera Se-
mana Nacional de Sa-
lud Sexual y Repro-
ductiva de Adolescen-

te: las Secretarías de Salud (SSH)
y de Educación (SEPH) de Hidal-
go coordinarán acciones para
promover y sensibilizar a la ado-
lescencia escolarizada, a docen-
tes, madres y padres de familia
y/o tutores, sobre las ventajas
de evitar embarazos durante la
adolescencia. 

Del 27 al 31 de mayo se efec-
tuará e implica actividades infor-

mativas, recreativas, pláticas de
orientación y consejería, en los
planteles educativos y en las uni-
dades de salud, incluyendo los
"Servicios Amigables" en toda la
entidad, se les brindarán herra-
mientas a las y los jóvenes para
prevenir infecciones de trasmi-
sión sexual, incluyendo el VIH. 

Asimismo, indicó la SSH, abor-
darán temáticas relacionadas a
la equidad de género y la mascu-
linidad entre otros temas, que in-
viten al análisis y actuación de
las y los jóvenes hacia el autocui-
dado de su salud y la prevención

de situaciones de riesgo. 
Bajo el lema: "YOLO!!! Involú-

crate. Se tenía que decir y se di-
jo", las acciones a realizar en esta
semana para adolescentes tienen
como objetivo crear espacios de
reflexión e intercambio de expe-
riencias para ellos, así como res-
pecto a sus necesidades; las cuales
es importante conocer y escuchar. 

Además, se difundirá informa-
ción sobre los derechos sexuales
y reproductivos con énfasis en la
doble protección y se promoverá
la red de "Servicios Amigables" a
través de redes sociales.

40 AÑOS O MÁS

Difunde STPSH consejos
para encontrar un empleo
� Bajo la premisa de que con-
seguir un empleo, cuando se tie-
ne 40 años o más, puede ser
una labor complicada si no se
realiza la búsqueda de la mane-
ra adecuada, la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social de
Hidalgo (STPSH) emitió algu-
nas recomendaciones para fa-
cilitar dicha actividad con re-
sultados favorables. 

A través del Servicio Nacio-
nal de Empleo Hidalgo, la STPSH
señaló que a pesar de que las
personas con más de 40 años
tienen una buena experiencia
laboral, las actuales exigencias
en el sector productivo como el
uso de las nuevas tecnologías
pueden ponerlas en desventaja
respecto a buscadores de empleo
más jóvenes. 

Por tanto, se deben dejar las
antiguas formas de buscar em-
pleo y ponerse al día sobre las
normas actuales; uno de los pri-
meros consejos es compartir con
amigos, conocidos y excolabo-
radores que se busca un trabajo,
en este punto es importante usar
las redes sociales para ampliar
nuestras posibilidades. 

En la actualidad, aproxima-
damente el 50 por ciento (%) de
los reclutadores incluyen las re-
des sociales a la hora de buscar
y/o evaluar candidatos, mien-
tras que el 90 % de los busca-
dores de empleo, en su mayoría
jóvenes, utilizan estas platafor-
mas para llegar a las empresas,
por lo que es importante sumar-
se a esta dinámica. 

El uso de las tecnologías tam-
bién genera que la forma de re-
alizar diversas actividades cam-

bie de manera constante, por lo
que es necesario investigar có-
mo se ha transformado el sec-
tor al que se pertenece, capaci-
tarse y dominar las habilidades
y técnicas modernas, para se-
guir siendo un elemento de va-
lor para cualquier empresa. 

También es necesario adap-
tar el currículum: antes se usa-
ba presentarlos lo más nutridos
como fuera posible, actualmen-
te estos deben ser cortos, atrac-
tivos y de lectura fácil, así como
priorizar las ventajas competi-
tivas (trabajo en equipo, el lide-
razgo, la innovación, así como
los logros obtenidos en empleos
anteriores). 

La Secretaría del Trabajo en
Hidalgo prepara a los buscado-
res de empleo a través de cursos
y talleres en los que se les brinda
este tipo de información, con la
finalidad de que sepan cómo re-
alizar su búsqueda de manera
efectiva, cómo elaborar un cu-
rrículum eficiente y la manera
óptima de presentarse y condu-
cirse en una entrevista de tra-
bajo. (Redacción)

� Invitan en SSH y SEPH a la adolescencia a la 3ª 
Semana Nacional de Salud Sexual y Reproductiva

DIF PACHUCA

� Como par te  de  las  acciones  que em-
prende la presidencia municipal de Pa-
chuca, a través del Sistema para el Des-

ar rollo Integ ral  de la Familia (DIF) lo-
cal,  para promover la inclusión social,
la institución encabezada por Paola Lu-
dlow Tellería, realizó una jornada de se-
guimiento para asegurar  e l  funciona-
miento adecuado de los aparatos auditi-
vos que entregó a 108 personas con dis-
capacidad auditiva durante abril en con-
junto con la fundación Tu Casa Entre Los
Árboles. (Redacción)

Se tenía que
decir y se dijo

SERVICIOS AMIGABLES. Son espacios especiales,ubicados dentro de los centros de salud y algunos hospitales,en donde las y los

adolescentes de entre 10 a 19 años pueden acudir para recibir atención en la materia.
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Jornada de seguimiento 
a los aparatos auditivos
entregados durante abril

LA

cronica
LUNES, 

27 MAYO 2019
ZONA TULA. Esperan empresa que ayude; residuos sólidos .9

sociedad

¡CUÍDATE!  I
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